



Recycle Infos

LE MAGAZINE DU SMICTOM DE LA RÉGION DE LAVAUR

n°34
Janvier
2021



PLONGÉE AU COEUR DE NOTRE POUBELLE pour identifier nos nouveaux défis

Broyage, paillage, compostage... que des avantages!

ÉDUCUER, UNE PRIORITÉ!

À découvrir

Programme Local de Prévention des Déchets 2019-2025



Édito

Michel BOUYSSOU
Président

L'année 2020 a mis à l'épreuve notre société et par là même l'ensemble des services publics.

Pour ce qui est de notre mission de gestion des déchets ménagers, nous avons été et sommes encore en première ligne. Assurer l'hygiène et la salubrité des villes et des villages du territoire est en effet une priorité et nos services ont su relever ce défi au cours des deux confinements de l'année dernière.

Nos agents, ainsi que ceux de la société COVED, avec laquelle nous sommes en contrat, ont assuré la continuité du service public en collectant vos déchets comme en « temps normal ».

Nos deux déchetteries, fermées administrativement le 16 mars, ont été les premières du département à réouvrir en avril (en plein confinement).

Je tiens ici à remercier une nouvelle fois tous les agents de l'ombre qui vous servent jour après jour et qui ont une mission souvent inconnue, voire méprisée, mais pourtant essentielle. En 2020, leur charge de travail aura été encore plus importante avec des tonnages collectés et des fréquentations en déchetteries en nette hausse.

Je fais le vœu que 2021 nous permette de reprendre le fil de nos projets : déploiement du compostage collectif, lutte contre le gaspillage alimentaire, optimisation de la gestion des déchets verts, étude pour la création d'une ressourcerie / déchetterie et bien d'autres projets encore...

Avec tous mes vœux de santé et de bonheur pour 2021.

Michel BOUYSSOU

SMICTOM
35 route de Gaillac • 81500 Lavour • 05 63 58 76 40
contact@smictom-lavour.fr • www.smictom-lavour.fr
facebook.com/SmictomdeLavour/

Recycle Infos est édité par le SMICTOM de la région de Lavour.
Directeur de la publication : Michel Bouyssou • Ont collaboré à la réalisation de ce numéro : Nathalie Bonheure, Patricia Boué, Emmanuel Joulié • Maquette, illustrations et mise en page : Hélène Le-Thi Dromer • Crédits photos : Adobe stock et SMICTOM • Impression : Jet d'Encre à Lavour • Tirage : 17500 ex. • Imprimé sur papier recyclé FSC.

Fréquentation record malgré la crise sanitaire

Le taux de fréquentation des déchetteries n'a pas faibli malgré la Covid 19.



Une année à part sur tous les fronts

En raison de la pandémie mondiale que nous traversons, l'année 2020 restera une année exceptionnelle dans l'histoire. Cette situation de crise exceptionnelle s'est fait ressentir jusque dans la fréquentation des déchetteries.

Fermeture administrative

Si les deux premiers mois de l'année 2020 ont été comparables à 2019, les deux sites ont ensuite été fermés administrativement en raison du confinement. Le Syndicat a pris la décision, pour anticiper le déconfinement du 11 mai, de réouvrir le 22 avril pour accueillir les déchets verts. Cette réouverture anticipée a permis d'absorber l'effet de stockage des usagers pour les différents flux au fur et à mesure de la réouverture des repreneurs.

Un redémarrage progressif et intense

Les déchetteries représentent le premier maillon d'une « grosse machine » qui a eu du mal à se remettre en route face à l'affluence record enregistrée sur toutes les déchetteries de l'Occitanie, et

du fait de la réouverture progressive des éco-organismes, repreneurs des déchets.

Sur 15 jours, les déchetteries n'ont jamais connu de telles fréquentations et les temps d'attente très longs ont conduit à un élargissement ponctuel des plages horaires d'ouverture.

Fréquentation record et passages limités au deuxième déconfinement

Lors de l'annonce du deuxième confinement, les usagers n'ont pas hésité à reprendre le chemin de la déchetterie, de peur d'une fermeture prolongée, battant de nouveaux records de fréquentation. Afin de permettre l'accès à tous, le nombre de passages journaliers a dû être limité. Cette limitation, ainsi que le contrôle de l'accès aux professionnels, ont pour objectif de permettre à tout le monde de profiter pleinement du service public qu'offrent les déchetteries.

Conteneurisation, suite et fin

La moitié du territoire équipée

La mise à disposition de bacs de collecte pour les emballages et pour les ordures ménagères s'est poursuivie en 2020 avec l'équipement des communes d'Azas, Garrigues, Saint-Agnan, Saint-Jean-de-Rives, Saint-Lieux-lès-Lavour, Giroussens et Lugan.

50%
du territoire équipé

Avec cette nouvelle étape dans la conteneurisation, le territoire du SMICTOM est donc aujourd'hui équipé à 50 %.

Une retard du fait de la crise sanitaire

Ce programme de déploiement a été retardé par la crise sanitaire et devrait se terminer au début du printemps

2021 avec la fourniture des bacs aux usagers (en collecte de proximité) des communes de Saint-Sulpice-la-Pointe, Buzet-sur-Tarn et Labastide-Saint-Georges.

Ainsi plus de 33 000 usagers seront équipés et seuls les foyers en « hyper » centre-ville (sur Lavour, Saint-Sulpice



ou Buzet) et les secteurs ruraux desservis par des points de regroupement n'en seront pas dotés.

La conteneurisation, bénéfique sur tous les plans

Cette opération répond à plusieurs objectifs comme limiter la pénibilité du travail des agents de collecte, limiter les émissions de gaz à effet de serre et maîtriser les coûts (réduction de la fréquence de collecte) ou bien encore anticiper l'extension des consignes de tri des emballages plastiques (pour 2023).

RAPPEL

Si vous arrivez sur notre territoire et que votre logement n'est pas encore équipé de conteneurs, contactez-nous par téléphone au 05 63 58 76 40 ou par mail à maintenance@smictom-lavour.fr.

Nouveau contrat nouveaux camions nouveaux outils

Nul poisson d'avril en ce 1^{er} avril 2020, puisque ce fut bel et bien le démarrage du nouveau contrat de

délégation de service public qui lie le SMICTOM à la société COVED jusqu'en décembre 2039.

Ce contrat couvre les services de collectes, le tri des emballages, le traitement des ordures ménagères mais également les rotations et traitements des bennes de déchetteries.

Il prévoit la mise en service de nouveaux camions de collecte que vous avez peut-être déjà croisés. Ces outils sont aussi devenus des vecteurs de communication et arborent fièrement des messages de prévention, conseils de tri, etc.



Plongée au cœur de nos poubelles...

Le SMICTOM de Lavour a effectué une caractérisation fine des ordures ménagères afin d'évaluer l'effort de tri des ménages du territoire depuis la dernière évaluation en 2015 et mieux communiquer sur les bons gestes à adopter.

Afin d'adapter au plus juste ses actions de communication mais également ajuster ses services, il est impératif que le syndicat connaisse au plus près les flux de déchets produits sur le territoire. Si le bac de tri est analysé près de vingt fois par an à son arrivée en centre de tri, il en est tout autre de la poubelle d'ordures ménagères destinée à l'enfouissement.

Le MODECOM : une véritable radiographie

Cette caractérisation est appelée un MODECOM (MODE de Caractérisation des Ordures Ménagères), le dernier datait de 2015. Il avait alors permis de mettre en place certaines actions comme une campagne de communication sur le tri des emballages et sur le verre (il y en avait alors plus de 20% dans la poubelle). Il apparaissait donc essentiel cinq ans après, de refaire une analyse du même type afin d'avoir un « instantané » de la poubelle moyenne de 2020 et le comparer avec celui de 2015.



MODECOM MODE de Caractérisation des Ordures Ménagères

Cette opération a eu lieu la dernière semaine de novembre 2020, à l'occasion de la SERD (Semaine Européenne de la Réduction des Déchets) sur un échantillonnage représentatif du territoire et anonymisé.

Le tri deviendrait-il un réflexe ?

Cette analyse a fait ressortir que le geste de tri des emballages s'est amélioré en cinq ans car on en retrouve beaucoup moins dans la poubelle. Cette baisse pourrait être due à des changements de modes de consommation ? Cela sera à vérifier dans les années à venir...

Moins de textiles

On retrouve également beaucoup moins de textiles et vêtements réutilisables dans ces poubelles, ce dont on peut se féliciter. Le nombre de bornes de récupération, les associations locales et le développement de plateformes de vente / don / échange sur internet et via des applications sont sans nul doute en grande partie responsables de cette meilleure valorisation des textiles.

Encore un effort à faire sur les biodéchets

Les déchets fermentescibles représentent désormais près de la moitié de la poubelle (en poids) et malgré tous les efforts du syndicat sur la promotion du compostage, cette proportion n'a cessé d'augmenter depuis 2015.

Le gaspillage alimentaire n'a pas baissé, bien au contraire...

Pire encore, on constate une très forte présence d'aliments non consommés ou non débarrassés dans les poubelles en 2020.

20 kg d'aliments non débarrassés ou non totalement consommés

Ce gaspillage alimentaire est ainsi à un niveau comparable aux chiffres de la moyenne française. Chaque usager jette donc en moyenne près de 20 kg d'aliments non débarrassés ou non totalement consommés chaque année! Au-delà de l'impact environnemental colossal, ce gaspillage coûte plus de 450 € par an à chaque foyer qui ne fait pas attention à sa façon de consommer.

LA COMPOSITION DE NOTRE POUBELLE, BAC PAR BAC

En % du volume de la poubelle et en kg / habitant / an. Source : SMICTOM Lavour, MODECOM novembre 2020.



LES PRIORITÉS À VENIR...

1. Le compostage à domicile et collectif devra se généraliser.
2. Le gaspillage alimentaire devra faire l'objet d'une forte sensibilisation.
3. Le tri des emballages et notamment l'extension des consignes de tri des emballages plastiques devront faire l'objet d'une communication. En effet, dès 2023 tous les pots de yaourt, barquettes, films pourront se recycler, cette extension permettra de faire maigrir la poubelle de près de 10%.

La collecte du verre toujours en progrès

+21%
entre 2019 et 2020



Un net bond en seulement une année

Depuis le passage de la collecte du verre en apport volontaire, le SMICTOM avait constaté une progression des performances et une amélioration du geste de tri sur ce matériau. Mais en 2020, c'est une véritable explosion des tonnages à laquelle on a assisté : avec 21 % de hausse entre 2019 et 2020 et une production qui bondit de 5kg par habitant en une seule année, c'est du jamais vu, sans nul doute à mettre en lien avec la crise sanitaire.

Pari gagné!

Les confinements et le développement du télétravail ont peut-être engendré une hausse

L'analyse fine des ordures ménagères montre aussi que l'on ne trouve pas plus de verre dans les ordures ménagères par rapport à 2015.

des consommations au foyer au détriment du hors foyer qui se pratiquait le plus souvent sur la métropole toulousaine. Dans tous les cas, le pari de changer radicalement le mode de collecte du verre lancé il y a 5 ans est entièrement gagné.

Une hausse de 9kg

Les collectes du verre ont ainsi augmenté de 9kg par habitant et par an. Ceux qui promettaient de retrouver tout ce verre, alors collecté à domicile via les caissettes vertes, dans les poubelles avaient donc faux sur tout la ligne!

Les éco-gestes au jardin

Mulching, broyage, paillage, le trio gagnant!

Pourquoi considérer nos résidus de tonte, taille, feuillages comme des déchets, et vouloir s'en débarrasser alors qu'ils peuvent tant apporter?

Profitez de ces matières sur place et limitez dorénavant vos trajets en déchetterie.



1 MULCHEZ

Broyez à la tondeuse en plus de la tonte, les tailles d'entretien et les feuilles pour un retour direct au sol.

2 BROYEZ

Pour les plus gros branchages, des prestataires d'entretien d'espaces verts du territoire proposent le broyage sur place des végétaux. Des broyeurs peuvent être également loués.

3 PAILLEZ

Vos résidus broyés constituent un excellent paillage au pied de vos haies arbres et au potager. Le paillage limite la montée des indésirables, retient l'humidité, nourrit durablement le sol et le protège de l'érosion et des éventuelles gelées.

Les rendez-vous broyage

Des rendez-vous sont proposés aux usagers au printemps et à l'automne dans les déchetteries et prochainement dans vos communes.

Les végétaux fraîchement broyés sont gratuitement mis à disposition de ceux qui souhaitent mettre en pratique ce paillage « 0 déchet ».



3,2,1... compostez !

Composter, rien de plus logique!

Il n'est pas si éloigné le temps des épilures déposées sur le tas de fumier dans nos campagnes, alors comment nos modes de vie ont pu nous éloigner de tout bon sens en enfermant dans le sac d'ordures ménagères des déchets organiques* dits fermentescibles*, rompant ainsi le cycle naturel de la matière et son retour au sol? Valoriser ses biodéchets est pourtant possible que l'on habite en ville, à la campagne et que l'on agisse individuellement ou collectivement.

Compostage individuel

Depuis 2009, le syndicat encourage le **compostage individuel** en proposant un kit de compostage à 12€. Une action renforcée plus récemment avec quatre ateliers compost annuels. Le service de prévention intervient au plus près

**+ de 3000
composteurs individuels
délivrés depuis 2007**

des usagers (stands sur les marchés, organisation d'événementiels, réunions publiques, rencontre en porte à porte...) pour lever d'éventuels freins et faire entrer le compostage dans nos automatismes.

Et pour les citadins ?

Le **compostage collectif** s'est également intensifiée avec la mise en place de **composteurs partagés** installés depuis 2019 à Lavaur (Quartier du Pigné et Jardin de l'Évêché) et qui battent leur plein. Le nombre de foyers impliqués et la qualité du tri des déchets montrent que les usagers ont compris le bien-fondé du compostage, adaptant volontiers leurs habitudes.

1^{er} janvier 2024 : l'ensemble des acteurs du territoire doit trier à la source ses biodéchets*.

Si l'objectif paraît de taille, à y voir de plus près, les solutions sont si simples et évidentes...



**Prochains composteurs partagés :
Buzet-sur-Tarn, St Agnan, St Sulpice
et d'autres quartiers de Lavaur.**

**Déchets organiques = déchets fermentescibles = biodéchets = déchets de cuisine + déchets verts.*

Éduquer : une priorité !

Les concepts de « développement durable » et d'« impact des activités humaines sur l'environnement » sont devenus des enjeux majeurs pour nos générations et celles à venir. Des notions désormais intégrées dans les programmes scolaires de l'Éducation Nationale.

C'est dans cet esprit que le SMICTOM continue à dynamiser l'éducation à l'environnement auprès des jeunes publics de son territoire en intervenant en milieu éducatif et médico-social, des interventions entièrement prises en charge par le syndicat adaptées aux milieux scolaires et extrascolaires.

Grâce aux différentes animations et outils pédagogiques, nous suivons au fil des années les équipes éducatives (enseignants, animateurs, éducateurs, éco délégués...) dans l'élaboration de leurs projets liés à l'environnement et plus particulièrement à la problématique des déchets.



Animation à l'école Saint Charles de Saint Sulpice.



École Henri Matisse de Saint Sulpice.

Priorité

Sensibilisation des jeunes au tri, au devenir et à la réduction des déchets pour acquérir des gestes responsables au quotidien.

Objectifs

- Provoquer réactions, questionnements, réflexions chez l'enfant ou le jeune public sur notre production de déchets et les conséquences générées sur notre environnement.
- Découvrir, acquérir et approfondir des connaissances sur la problématique des déchets.
- Inciter le public à adopter les bons gestes citoyens pour limiter notre production de déchets et protéger notre environnement.

Animations et visite

Chaque année les propositions pédagogiques sont formulées auprès de l'ensemble des écoles publiques et privées du territoire sur les thématiques du tri, recyclage, réduction des déchets et compostage. Une visite du centre d'enfouissement et de la déchetterie de Lavaur vient illustrer ce programme d'animation.

Le gaspillage alimentaire, nouveau cheval de bataille

Face aux nouvelles priorités de prévention, les offres pédagogiques tendent à évoluer et s'étoffer.

Si l'accent est mis depuis de nombreuses années sur le tri, le recyclage des emballages et le compostage, la lutte contre le gaspillage alimentaire devra désormais faire partie intégrante de la sensibilisation dès le plus jeune âge.

Mission auprès du grand public

Le public évolue également. De nombreuses sollicitations d'autres structures (collèges, lycées, mission locale...) permettent de toucher un large public, des plus jeunes aux plus grands.

950 élèves

Pour l'année 2020-2021, ce ne sont pas moins de 39 classes du cycle 1 à 3, soit environ 950 élèves du territoire, à qui le SMICTOM donnera l'opportunité de devenir de véritables petits éco-citoyens.

PLPDMA 2019-2025

Demandez le programme!

Les élus du SMICTOM ont adopté à l'unanimité le Programme Local de Prévention des Déchets 2019-2025

en avril dernier. Ce dernier planifie sur 6 ans les actions de prévention visant à réduire notre production de

déchets imposée par la loi LTECV (Loi de Transition Energétique pour une Croissance Verte).

2 OBJECTIFS QUANTITATIFS

- 50%** d'ici à 2025 de nos ordures ménagères résiduelles avec environ 60 kg/hab/an à des quantités
- 10%** de l'ensemble des déchets ordures ménagères + emballages à recycler + déchets de déchetterie + déchets municipaux et professionnels

&

GÉNÉRALISATION DU TRI DES BIODÉCHETS



Au 1^{er} janvier 2024, nos ordures ménagères résiduelles ne devront plus renfermer de déchets

12 ACTIONS DE PRÉVENTION

- 1 Lutte contre le gaspillage alimentaire**
à la maison et en restauration collective.
- 2 Gestion séparée des biodéchets**
comme le compostage individuel, partagé, en établissement, collecte séparée pour les moyens et gros producteurs et gestion de proximité des déchets verts.
- 3 Consommation responsable**
visant à réduire la production de tous les emballages et des papiers à la maison, dans les établissements et lors des manifestations.
- 4 Augmentation de la durée de vie des**

PRIORITÉS

Sensibilisation

de l'ensemble des acteurs : informer, animer, éduquer, former, accompagner, les publics scolaires, le grand-public, les établissements, les collectivités, les professionnels ...

Éco-exemplarité

des collectivités qui sont guidées et accompagnées dans la mise en place de solutions à chaque échelle.

6 au plus près des citoyens, à la maison, à l'école, au lycée ou sur le lieu de travail, pour répondre aux objectifs réglementaires, mais avant tout **pour agir et donner du sens à nos gestes de consommation.**

années

Programme complet à consulter en

scannant ce QR code

